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Живопись является одним 
из средств художествен-

ного выражения пережива-
ний творческой личности. 
Ибо картина передает эмо-
ции, чувства, она досягаема 
и понятна каждому воспри-
имчивому зрителю. Это ре-
зультат и воплощение мно-
голетних творческих поисков 
стиля и самовыражения. Одна 
из картин азербайджанской ху-
дожницы Рамины Саадатхан 
- «Я жду тебя в раю», презен-
тация которой состоялась на 
днях в Баку.

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

Мероприятие было организовано 
представителями дипмиссий зару-
бежных стран и проходило в непри-
нужденной и дружеской атмосфере. 
На вечере знатными гостями были 
сотрудники посольств, аккредито-
ванные в Азербайджане, а также ху-
дожники, искусствоведы, ценители 
и любители живописи. Общение вы-
лилось в искренние добрые пожела-
ния в адрес виновников торжества - 
художницы Рамины Са адатхан и Ми-
келы Каваньин (Michela Cavagnin), 
сотрудницы итальянского посоль-
ства, которая заказала и приобрела 
картину «Я жду тебя в раю», на ко-
торой художница оставила свой ав-
тограф алыми, как кровь, красками. 
Все это сопровождалось приятной 
мелодичной музыкой. Гости знако-
мились, созерцая картины, и вели 
степенную беседу о прекрасном, ис-
кусстве и творчестве. 

Общению не владеющих ино-
странными языками гостей помо-
гал переводчик Марлен Гачаев.

Теймур Даими, художник, фи-
лософ, режиссер знаком с Раминой 
Саадатхан с девяностых годов, ког-
да она организовала свою первую 
персональную выставку графиче-
ских работ и была одной из сту-
денток Художественного училища 
им.Азима Азимзаде. Уже тогда у нее 
были свой почерк, свое видение мира, 
свое восприятие. Это очень важный 
момент, потому что иметь свое устой-
чивое видение мира, причем доволь-
но-таки фундаментальное, в 17-лет-
нем возрасте - редкий случай. 

- С тех пор я слежу за ее твор-
чеством, - говорит Теймур Даими. 
- В 1998-м состоялась первая ее вы-
ставка, затем последовал долгий пе-
риод затишья. Но она продолжала 
работать, пробовала себя в разных 
направлениях, в разных техниках, 
в разных жанрах. И постепенно при-
шла к живописи, к признанию той 
Рамины, которую сегодня хорошо 
знают не только наши, но и зару-
бежные ценители искусства. Придя 
к живописи, она полностью раскре-
постилась, обрела свое лицо. 

- Вы, наверное, согласитесь со 
мной, что фотографии - это отра-
жение реалии жизни и ракурс ви-
дения фотографа, а живопись - бо-
лее широкая сфера отображения 
того, чего подчас нет в реальной 
жизни…

- Да, в этом есть нечто уникаль-
ное. Фишка здесь в том, чтобы най-
ти форму выражения своего виде-
ния. Ведь не каждый находит метод 
проявления внутреннего потенци-
ала. Многие художники боятся от-
крыть душу, стать уязвимыми, чего 
не скажешь о Рамине. Она искренна, 
ее работы не просто декоративные. 
Когда мы говорим декоративный, 
это немного принижает планку жи-
вописи. Ее работы чисты и локаль-
ны. Рамина умело использует специ-
фическое сочетание цветов. В этом 
ее суть - детское непосредственное 
восприятие… В этом смысле она - 
счастливый человек. 

Найти адекватную формулу вы-
ражения своего внутреннего потен-
циала - это большой успех. Рамина 
заняла свою нишу в контексте со-
временного азербайджанского ис-
кусства. 

 
Микела Каваньин, сотрудник 

посольства Италии в Азербайджане, 
преподаватель итальянского языка 
Азербайджанского государствен-

ного университета языков очаро-
вана и загипнотизирована творче-
ством азербайджанской художницы:

- Идея проведения этого меро-
приятия принадлежит моему другу, 
дипломату Пьеру-Антуану Ферраси-
ну. Мы с друзьями и единомышлен-
никами из дипломатических корпу-
сов Италии, Франции, Чили и других 
стран решили провести эту презен-
тацию. Мой интерес к работам Ра-
мины ханым возник из-за сюжетов 
ее картин, она на полотнах отража-
ет дикий животный мир. Ее рабо-
ты напоминают мне произведения 
двух художников - француза Ан-
ри-Эмиля Руссо и итальянца Ан-
тонио Лигабуэ. И еще мне нравит-
ся, как Рамина работает с цветом. 
Она очень смело использует яркие 
насыщенные тона. Это впечатляет. 
Сегодня я приобрела картину «Я жду 
тебя в раю».

Улучив момент, мы беседуем 
с хозяйкой выставки Раминой Са-
адатхан:

- Я получила заказ от Микелы 
Каваньин написать для нее боль-
шую картину, которую она сегодня 
презентует, - рассказывает Рамина 
ханым. - В экспозиции представле-
ны и картины наших современных 
художников: Адиля Юсифа, Гусей-
на Ахвердиева, Турала Муюфова. 
Сегодняшний воркинг нацелен на 
то, чтобы наши художники имели 
возможность познакомиться с со-
трудниками зарубежных посольств, 
чтобы у них завязались творческие 
связи. И в дальнейшем планируем 
проводить здесь такого рода меро-
приятия. На них неплохо продают-
ся работы моих друзей.

На прошлой Венецианской би-
еннале я представляла Азербайд-
жан. Наш павильон размещался на 
площади Сан-Марко. Моя инстал-
ляция «Энергия хаоса» была боль-
шая, в 25 метров. Я активно участвую 
в международных симпозиумах, раз-
личных артэвентах, выставках. Все 
прошлое лето я проработала в ре-
зиденции у бахрейнского шейха Ра-
шида Аль Халифа. Он член королев-
ской семьи, приезжал сюда с выстав-
кой, которая состоялась в Центре 
Гейдара Алиева, приобрел несколь-
ко моих работ, посетил мою мастер-
скую и пригласил к себе в резиден-
цию работать. Там я создала 17 мону-
ментальных картин для фонда RAK 
Art Foundation.

- Как вы пришли в искусство?
- Я окончила художественное 

училище, затем художественную 
академию, отделение живописи 
у Надира Абдурахманова. Будучи 
студенткой, участвовала в между-
народных выставках - и на ВДНХ 
в Москве, и в Париже в Лувре. Ста-
раюсь каждый год делать отчетные 
выставки. В Баку в прошлом году 
я организовала четыре выставки. 
В болгарском Бургасе я выставля-
лась с такими мировыми звездами, 
как Айдан Салахова, Марина Абра-
мович, Тамара Лемпицка, Алмагуль 
Менлибаева. Такие мероприятия не-
сут заряд энергии, эмоций, которые 
придают мне силы. Мое творчество 
всегда поддерживало меня. Сколько 
ты вложишь в эту жизнь, столько от 
нее и возьмешь.

Встретимся в раю…
Состоялась презентация 
картины Рамины Саадатхан 
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голетних творческих поисков 
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Встретимся в раю…

картины Рамины Саадатхан 

Рамина Саадатхан:

Мне нравится аб-
стракция. Я ста-
раюсь показать 
формы на момент 
их разрушения 
или наоборот, на 
момент их фор-
мирования
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Недавнее ухудшение состо-
яния здоровья известного 

композитора, автора знамени-
того Əsgər marşı, с которым во-
одушевленные сильнейшим па-
триотическим духом марша наши 
бойцы освобождали оккупиро-
ванные земли родного Карабаха, 
заслуженного деятеля искусств 
Джаваншира Гулиева расстро-
ило всех, кто знаком с его бога-
тейшим творческим наследием. 

Афет ИСЛАМ, 
«Бакинский рабочий»

Личное внимание первой леди 
Мехрибан ханым Алиевой к лече-
нию маститого композитора и ярко-
го представителя национальной ин-
теллигенции позволило, к счастью, 
вырвать из пучины смерти челове-
ка, бытие которого так ценно, значи-
мо и необходимо азербайджанскому 
народу и национальной музыкаль-
ной культуре. 

Сегодня все мы должны прило-
жить имеющиеся усилия и возмож-
ности, чтобы   высокопрофессиональ-
ная и проникновенная музыка азер-
байджанского композитора звучала 
не только в его родной стране, но и во 
всем мире наряду с произведениями 
наших корифеев - Уз.Гаджибейли, К.Ка-
раева, Ф.Амирова, Ф.Ализаде и дру-
гих, обогативших мировую культуру.

Представляем вашему вниманию 
беседу нашего корреспондента с за-
служенным деятелем искусств Джа-
ванширом Гулиевым, из уст которо-
го узнаем о последних новостях его 
творчества.

- В нашем последнем интервью 
пару лет назад вы говорили, что 
работаете над оперой Fatih Sultan 
Mehmet. На какой стадии эта рабо-
та и где планируется ее поставить?

- Работа над оперой продолжает-
ся, но, к сожалению, не с такой ско-
ростью, как это было на Кипре, по-
тому что в Баку у меня не так мно-
го свободного времени, как это было 
там, поскольку часто приглашают на 
теле- и радиоканалы и порталы для 
интервью по самым разным темам, что 
тоже отнимает время. В Баку жизнь 
более динамичная и напряженная, 
а на Кипре, как вы знаете, она более 
расслабленная и неторопливая, как 
на курорте. Соответственно, и вре-
мени для творчества там было боль-
ше, и я мог заниматься написанием не 
только этой оперы, но и других про-
изведений.

- В этом плане можно сказать, 
что кипрский период вашей жиз-
ни был тем не менее более плодот-
ворным и насыщенным на новые 
творческие идеи и их реализацию. 
А какие творческие предложения 
вы получили после возвращения на 
родину и над чем работаете сейчас?

- Есть и другие планы и заказы, 
как вы знаете, я всю жизнь занимал-
ся также песенным творчеством, ко-
торое продолжаю, и, несмотря на не-
хватку времени, пытаюсь работать, 
и дела, слава Богу, продвигаются. Твор-
ческие предложения, конечно же, есть. 
Должен отметить, что на АzTV гото-
вится продолжение съемок многосе-
рийного спектакля-эпопеи Fatehlərin 
divanı режиссером Рамизом Гасан-
оглу. Как вы помните, в предыдущих 
сериях главным героем был завоева-
тель Тамерлан, а в нынешних - герой 
уже другой, и именно он будет отве-
чать на небесном суде.   

- Замечательно! Уверена, эта но-

вость обрадует многих, кто помнит 
этот легендарный спектакль и тот 
резонанс, который он породил в об-
ществе!

- Съемки начнутся с наступлени-
ем теплых весенних дней, а я со сво-
ей стороны уже начал размышлять 
и даже работать над музыкой к этому 
спектаклю. Также есть предложение 
написать музыку к нему. Из гостеле-
видения поступило еще одно предло-
жение - написать музыку к другому 
телеспектаклю по мотивам пьесы 
А.Ахвердиева.

На горизонте просматривается 
большой серьезный фильм о Кара-
бахской войне. Это пока проект, по-
скольку он связан с определенными 
работами, ждущими своего осущест-

вления, ибо съемки предполагаются 
сложные, требуют высокой техниче-
ской оснащенности съемочной группы, 
профессионализма самих участников 
и т.д. Наряду с этим я также работаю 
над жанром песен, которые заказы-
вают наши певцы.   

- Ваш грандиозный проект Dede 
Qorqud из 12 балетов: ожидается ли 
постановка уже написанных двух ба-
летов?

- Как вы отметили, два балета за-
кончены, осталось только их оркестро-
вать, следующие два балета пока на 
стадии эскизов, еще несколько других 
тоже находятся на таком же подготови-
тельном этапе, впереди еще предстоит 
много работы. Объять необъятное не-
возможно, я начертил для себя массу 
планов и справиться с ними за корот-
кое время довольно сложно, а тут еще 
моя болезнь, которая в определенной 
мере тормозит работу. Посмотрим, как 
получится, иншаллах. 

Что касается постановки, должен 
сказать, что хотел бы поставить дру-
гой свой балет Oğuznamə, написан-
ный еще в 2006 году. В последние годы 
приобрела актуальность тема сбли-
жения тюркоязычных государств, со-
здана единая консолидирующая ор-
ганизация - Организация тюркских 
государств. Этот балет об истории 
древнетюркского мира, история од-
ного из первых тюркских правителей 
Огуз хана, которому удалось объеди-
нить племена и создать единое тюркское 
государство. Очень хотел бы поста-
вить этот балет, но как вы знаете, те-
атр пока на ремонте. 

- На Кипре вы занимались пре-

подавательской деятельностью, а нет 
ли мысли стать наставником моло-
дых композиторов в Баку? Именно 
вы, как воспитанник корифеев, мог-
ли бы многое сделать не только в пла-
не развития композиторского обра-
зования, но и в целом воспитания 
будущих представителей азербайд-
жанской интеллигенции, которой, 
к сожалению, становится все мень-
ше в наш меркантильный век?

- Верно, я преподавал на Ки-
пре, но и здесь занимаюсь этим сра-
зу в двух вузах - в университете «Хазар» 
и Бакинской музыкальной академии 
им.Уз.Гаджибейли. Кроме официального 
преподавания, ко мне также обраща-
ются молодые музыканты с просьбами 
разного рода, и я стараюсь им помочь. 

Что касается воспитания буду-
щих композиторов, интеллигентов, 
считаю, что этот вопрос многопла-
новый, ибо человек воспитывает-
ся напрямую не только своим учи-
телем, он, к сожалению, воспитыва-
ется и на дурных примерах, на том, 
что читает, видит, слышит, на лите-
ратуре, музыке, кино и, если он от 
природы расположен к аналитиче-
скому мышлению, работая над со-
бой, он может стать образованным, 
интеллигентным человеком. Этот мо-
мент также связан с таким понятием, 
как совестливость, у кого как, у од-
ного она работает, а у другого - по-
вешена на гвоздь, и от этого зависит 
многое, а помощь в этом деле я всег-
да готов оказать любому. 

- Я бы сказала, что для человека, 
ищущего во всем смысл и ориенти-
рующегося на такие личности - ду-
ховные маяки, как вы, достаточно 
даже из ваших ответов в самом ма-
леньком интервью или беседе по-
черпнуть много полезной инфор-
мации к размышлению. Джаван-
шир муаллим, не думаете ли вы, что 
давно назрели время и потребность 
в обществе организовать концерт 
из ваших чудесных песен, которые 
быстро распространяются в обще-
стве и становятся любимыми?

- Организация концерта - дело 
многотрудное и с физической точ-
ки зрения очень сложное, потому что 
сегодня просто собрать людей в зал 
и представить на сцене песни совре-
менному зрителю не интересно. Нуж-
но шоу, а оно связано со сценически-
ми технологиями, что является де-

лом дорогостоящим. Помимо этого, 
оно отнимает массу нервной энергии 
и сил, это похоже на айсберг, видимая 
часть которого - это сам концерт, а не-
видимая подготовительная - гранди-
озная многократно. С моим нынеш-
ним состоянием здоровья я пока не 
рискую заняться таким   мероприя-
тием. Вы можете возразить, что мо-
жет найтись некто, кто сможет взять 
на себя все проблемы разного харак-
тера, а мне останется только указы-
вать, что и кому как делать, набирать 
репертуар и т.д. Но так не бывает, ибо 
если автор живой, он непременно дол-
жен участвовать в процессе, почти 
становиться художественным руко-
водителем, ведь автор может иметь 
свое мнение по разным показателям 
и компонентам концерта. Это то же 
самое, что все делать самому, поэто-
му подобных планов у меня пока не 
предвидится.

- В одном из видеоинтервью в ва-
шем кабинете я разглядела в книж-
ном шкафу несколько книг под на-
званием Divan. Как востоковед-пе-
реводчик знаю, что так назывались 
поэтические сборники средневеко-
вой поэзии. Антологию какого ав-
тора вы читаете наиболее часто?

- Вы правильно подметили, но Divan 
- он мой. Это двухтомник моих клас-
сических произведений, состоящий 
из серьезной музыки, песен, причем 
это произведения, которые в целе-
вом отношении связаны между со-
бой. Divan собран по этому принци-
пу. В средневековье сборники   поэ-
тов тоже составлялись не спонтанно, 
существовали конкретные правила - 
на каждую букву арабского алфавита 
надо было написать не менее 15 сти-
хотворений, причем каждое должно 
было также заканчиваться этой же 
буквой. Учитывая количество букв 
арабского алфавита…

- Позвольте уточнить: букв в араб-
ском алфавите 28 и стихотворения 
располагались в алфавитном поряд-
ке их рифм… 

- …получалось огромное количе-
ство стихов, которые нужно было си-
стемно выстроить в ряд. Все это со-
биралось в одну книгу под названи-
ем Divan. Мой Divan также собран не 
случайно и, конечно же, не по тако-
му принципу, но эту систему я при-
думал для себя сам и сейчас готовлю 
3-й том. Divan - объединяющее назва-
ние, сборники посвящены фортепи-
анной музыке, есть сборник детской 
сюиты Günəşin musiqi dəftəri, посвя-
щенной моей внучке, готовятся сбор-
ники камерной музыки, квартетов 
(куда входят 2 струнных и духовой 
квартеты), сборник военно-патрио-
тических песен и т.д. Я пытаюсь со-
брать воедино свое творчество, по-
скольку в нашем роду музыкантов, 
кроме меня, нет, и когда меня не бу-
дет, нужно, чтобы ничто не затеря-
лось. А издание моих произведений 
отдельными сборниками будет по-
нятным для людей, не разбирающих-
ся в музыке. 

- И последний вопрос. В каких 
новых фильмах мы услышим вашу 
музыку?

- Конкретных предложений у меня 
пока нет, но на горизонте высвечива-
ется фильм о жизни и деятельности 
Джафара Джаббарлы, идея о котором 
витает в воздухе уже несколько лет. 
Есть надежда, что в этом году она об-
ретет реальные очертания.

- Благодарю за интересную и со-
держательную беседу и желаю вам 
воплотить в жизнь все задуманное!

Бесценный шанс, данный судьбой…
Джаваншир Гулиев - бренд национальной музыки

Джаваншир Гулиев:

Я пытаюсь собрать воедино свое твор-
чество, поскольку в нашем роду музыкан-
тов, кроме меня, нет, и когда меня не бу-
дет, нужно, чтобы ничто не затерялось

В Баку впервые стартовали Дни 
кыргызского кино. В киноцен-
тре «Низами» столичным зрите-
лям будут представлены две но-
вые картины - Error-404 и «Рай 
под ногами матерей».

Мероприятие организовано в рам-
ках Дней культуры Кыргызской Ре-
спублики, которые проходят в Азер-
байджане с 23 по 26 апреля.

В церемонии открытия приняли 
участие посол Кыргызстана в АР Кай-
рат Осмоналиев, заместитель мини-
стра культуры, информации, спорта 
и молодежной политики Кыргызста-

на Тимурлан Ажималиев, председа-
тель Национальной комиссии по го-
сударственному языку и языковой 
политике Мелис Мураталиев, пред-
седатель ОО «Дипломаты Кыргыз-
стана» Джаныл Туменбаева, а также 
известные деятели культуры и ис-
кусства Кыргызстана.

Выступивший на мероприятии 
замминистра культуры Азербайджа-
на Мурад Гусейнов отметил, что со-
трудничество между двумя странами 
в сфере культуры будет продолже-
но, в ближайшее время будут реа-
лизованы ряд совместных проектов.

Далее зрителям представили 

фильм «Рай под ногами матерей».
В рамках Дней культуры также 

будет организована выставка нацио-
нальных ремесел, ювелирных изделий, 
кухни, одежды Кыргызстана. Кро-
ме того, запланированы выступле-
ния артистов Национального театра 
«Манас», Кыргызского националь-
ного академического театра оперы 

и балета имени Абдыласа Малды-
баева и Кыргызской национальной 
филармонии имени Токтогула Са-
тылганова, эстрадно-симфоническо-
го оркестра имени Чоро Кожомжа-
рова, ансамбля танца «Ак - Марал», 
фольклорно - этнографического ан-
самбля «Мурас».

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Впервые в Баку
Дни культуры Кыргызстана в столице Страны огней

Natasha
Машинописный текст
Бакинский рабочий $g 2024.- 24 апреля, №71.- С.7.




